
Vers un retour sur la phrase… 

1) Deux éléments le plus souvent indispensables… 

Comme déjà vu précédemment, une phrase est composée le plus souvent de deux éléments… 

 

Un groupe sujet et un verbe ou un groupe verbal ou prédicat 

 

Le groupe sujet (GS) = le groupe sujet est la partie de la phrase dans laquelle on dit de qui on parle. Il peut prendre 

différentes formes : nom propre ou article + nom avec ou sans complément du nom, adjectif qualificatif… ou pronom 

personnel et de reprise. 

 

Le verbe ou le groupe verbal (GV) ou le prédicat est la 2e partie de la phrase dans laquelle on parle de l’action 

réalisée. Cette série de mots est appelée le groupe verbal. Le groupe verbal peut être composé du verbe seul ou du 

verbe accompagné d’autres mots. 

 

Par ailleurs, la forme des verbes permet d’identifier le temps. Ainsi, à l’indicatif : 

- Le verbe a une forme simple aux temps suivants : présent*, futur*, imparfait * et passé simple** ; 

- Le verbe a une forme composée : passé composé*, plus que parfait**, passé antérieur, futur antérieur. 

*= CM1 

**= même chose que pour les CM1 + compréhension de la formation du plus-que-parfait et identifie les marques du 

passé simple. 

 

2) Et une obligation de sens ! 

Dans une phrase, il existe un lien de sens entre le groupe sujet et le groupe verbal : une phrase correctement 

orthographiée n’est pas une phrase si elle n’a pas de sens ! 

Exemples : les chemins ont menti à leur pères / Les enfants ont menti à leur père 

Une phrase se doit d’avoir du sens ! 

 

3) Comment distinguer un Groupe Sujet d’un groupe Verbal dans une phrase ? 

Pour identifier facilement le Groupe Sujet et le Groupe Verbal, répond à l’une ou l’autre question à trous suivante : 

C’est… qui… 

Ce sont… qui… 

Dans l’un comme dans l’autre cas, le 1er trou est toujours occupé par le Groupe Sujet, tandis que le second l’est pour 

le Groupe Verbal. 

Exemples : les poussins piaillent / Le veau tête sa mère. 

Ce sont les poussins qui piaillent / C’est le veau qui tête sa mère 

 Groupe sujet Groupe verbal 

1e phrase Les poussins piaillent 

2e phrase Le veau tête sa mère 



Ainsi, on peut se rendre compte qu’une phrase peut comporter des éléments qui enrichissent son sens  : 

- Une phrase réduite : est une phrase comportant un groupe nominal minimal et un verbe conjugué 

Exemple : Les nuages défilent. 

- Une phrase élargie : est une phrase comportant un groupe nominal étendu (deux adjectifs qualificatifs : gros 

et noirs), un verbe conjugué, des compléments d’objets (directs ou indirects) ou des compléments 

circonstanciels (temps, lieu : où ?, cause, manière : comment ?…) 

Exemple : Les gros nuages noirs défilent dans le ciel à toute vitesse. 

4) Un ptit mémo orthographique et grammatical : 

Une phrase… 

- Commence toujours par une MAJUSCULE 

- Se termine par une marque de ponctuation pouvant être un « . », un « ! », un « ? » ou « … » 

- Peut être : 

o Déclarative : elle sert à constater ou à déclarer quelque chose, raconter un événement, donner une 

opinion. Elle donne une information. Elle se termine par un « . » ou « … » (exemple : une 

énumération) 

o Interrogative : elle sert à poser une question ou à demander une information. Elle se termine par un 

« ? ». 

o Impérative = injonctive : elles sont utilisées pour donner un ordre, un conseil ou pour interdire. Elle 

se termine par un « . » ou un « ! » On dit qu’une phrase est impérative si elle contient un verbe 

conjugué à l’impératif. 

o Exclamative : elle sert à exprimer un sentiment (colère, surprise, joie, étonnement…). Elle se termine 

par un « ! ». 

 

5) Quelques cas particuliers : 

Il existe des phrases avec plusieurs sujets et plusieurs prédicats 

Exemple : Philippe se met facilement en colère et Ferdinand est un peu dur d’oreille. 

Philippe = sujet 1 / Ferdinand = sujet 2 

Se met facilement en colère = prédicat 1 / est un peu dur d’oreille = prédicat 2 

Et = conjonction de coordination 

Il existe aussi… 

- Des phrases sans prédicat. On parle alors de phrase nominale : 

Exemple : Quelle aventure ! 

- Des phrases sans sujet. On parle de phrase injonctive : 

Exemple : Cours ! 

- Des phrases où le sujet est placé après le prédicat. Il s’agit de phrases interrogatives : 

Exemple : Où est Léa ? 


